



TRAVAUX D'ÉTUDIANTS EN LIGNE

GUIDE D'UTILISATION

ET AU-DELÀ ?

Certains travaux d'étudiants sont déposés sur la plateforme DUMAS (Dépôt universitaire de mémoire après soutenance). Vous retrouverez ainsi plusieurs documents en libre accès sur ce portail, ainsi que de nombreux autres travaux issus de toutes les disciplines universitaires, à l'adresse <https://dumas.ccsd.cnrs.fr/>



Remarquez qu'une notice numérique dispose d'un lien réciproque **8** vers la notice de version imprimée, celle-ci vous permettant notamment d'obtenir la cote du document. Si vous souhaitez consulter la version papier, référez-vous aux documentalistes de votre ENSA.

Détail d'une notice de document numérique

The screenshot shows the ArchiRès website interface. At the top, there is a navigation bar with 'Accueil', 'Qui sommes-nous?', 'Ressources', 'Bibliothèque numérique', 'Services', and 'Recherche'. Below this, a 'MON COMPTE' sidebar lists options like 'Mon compte', 'Mes prêts', and 'Mes réservations'. The main content area displays the title 'Et pourquoi pas petit ? pour une réinsertion de l'habitat individuel en milieu urbain' with an 'Ajouter au panier' button. It lists authors (Rousseaux-Perin, Romain; Gaff, Hervé) and a contributor. A 'Résumé' section provides a detailed overview of the study on small spaces in urban environments. At the bottom, a blue circle with the number '8' highlights a link to the 'Notice du document papier correspondant'.

LES TRAVAUX D'ÉTUDIANTS EN FORMAT NUMÉRIQUE SUR ARCHIRÈS

Parmi ses nombreuses ressources, le portail ArchiRès vous donne également accès à plus de 17 000 travaux d'étudiants sous format numérique, soit près de :

- 9400 projets de fin d'études (PFE)
- 3400 mémoires de fin d'études (MFE / MES)
- 4400 travaux personnels de fin d'études (TPFE : diplômes soutenus avant 2006)

Ce petit guide est là pour vous guider pas à pas dans la recherche et la consultation de ces documents.

Au sommaire :

- Rechercher un travail d'étudiant en format numérique sur ArchiRès
- Consulter des notices de documents numériques et IMPRIMÉS dans les résultats de recherche
- Accès aux documents
- Politique des droits d'accès
- « J'ai trouvé une notice de travail étudiant imprimé, je désire savoir si une version numérique est disponible en ligne, comment faire ? »
- Et au-delà ?

RECHERCHER UN TRAVAIL D'ÉTUDIANT EN FORMAT NUMÉRIQUE SUR ARCHIRÈS :

Page d'accueil du catalogue ArchiRès

Les travaux d'étudiants en ligne sont intégrés au catalogue ArchiRès, accessible à l'adresse <https://www.archires.archi.fr/>.

Si vous faites une recherche sans filtre, vous trouverez ces documents intégrés dans vos résultats de recherche. Vous pouvez également choisir de limiter votre recherche à ces documents électroniques, en utilisant l'interface de recherche avancée. 1

Interface de recherche avancée

« J'AI TROUVÉ UNE NOTICE DE TRAVAIL ÉTUDIANT IMPRIMÉ, JE DÉSIRE SAVOIR SI UNE VERSION NUMÉRIQUE EST DISPONIBLE EN LIGNE, COMMENT FAIRE ? »

Depuis une notice de version imprimée, un bouton « Ressource électronique correspondante » 7 s'affiche en fin de notice lorsqu'une version numérique est disponible, ce qui vous redirige vers celle-ci. Vous pouvez ainsi savoir immédiatement si le document est numérisé, et le consulter si ses droits d'accès vous le permettent.

Détail d'une notice de document imprimé

Bibliothèque	Localisation	Cote	Type de prêt	No de périodique	Statut	Retour le	Actions
ENSA de Nancy	Centre de documentation	MES 17/15/3177	Travaux d'étudiants		Exclu du prêt		Indisponible pour la réservation

POLITIQUE DES DROITS D'ACCÈS

Des droits d'accès restreints (à un ou plusieurs sites ou catégories de lecteurs) peuvent être attribués aux documents par leur auteur. En ce cas, il vous sera demandé de vous identifier avec votre compte ArchiRès afin d'y accéder. Si vous ne possédez pas de compte, vous pouvez le créer dans l'onglet du portail : « Se connecter » ou vous renseigner auprès d'une bibliothèque d'ENSA.

En étant authentifié, si le lien « consulter le document » n'apparaît pas sur la notice d'un document numérique, c'est que son accès ne vous est pas accordé. Vous pouvez néanmoins vous rapprocher des documentalistes de votre école afin d'obtenir le document via un prêt entre bibliothèque (PEB).

La politique d'accès aux travaux étudiants numérisés est propre à chaque ENSA, ce tableau permet de vous repérer :

Établissement	Accès aux étudiants de l'ENSA	Accès à l'ensemble du réseau des ENSA	Accès tout public
ENSA de Bordeaux	oui	oui	non
ENSA de Bretagne	oui	suivant le choix des auteurs	suivant le choix des auteurs
ENSA de Clermont-Ferrand	oui, en constitution	oui, en constitution	oui, en constitution
ENSA de Grenoble	oui	oui	oui
ENSAP de Lille	oui	suivant le choix des auteurs	suivant le choix des auteurs
ENSA de Lyon	oui	oui	oui
ENSA de Marseille	oui	suivant le choix des auteurs	suivant le choix des auteurs
ENSA de Montpellier	oui	suivant le choix des auteurs	suivant le choix des auteurs
ENSA de Nancy	oui	à partir de 2015	non
ENSA de Nantes	oui	suivant le choix des auteurs	suivant le choix des auteurs
ENSA de Normandie	oui	à partir de 2017	à partir de 2017
ENSA de Paris-Belleville	oui	suivant le choix des auteurs	suivant le choix des auteurs
ENSA de Paris-Est	oui	suivant le choix des auteurs	suivant le choix des auteurs
ENSA de Paris-La Villette	oui	oui	oui
ENSA de Paris-Malaquais	oui	suivant les autorisations disponibles	suivant les autorisations disponibles
ENSA de Paris-Val de Seine	oui, en constitution	suivant le choix des auteurs, en constitution	suivant le choix des auteurs, en constitution
ENSA de Saint-Etienne	-	-	-
ENSA de Strasbourg	oui	suivant le choix des auteurs	non
ENSA de Toulouse	oui	suivant le choix des auteurs	non
ENSA de Versailles	PFE uniquement	suivant le choix des auteurs, PFE uniquement	une sélection de MFE est déposée sur DUMAS

À partir de cette interface, vous pouvez :

- 2 - sélectionner comme bibliothèque : votre site
- 3 - sélectionner comme types de documents : Projets de fin d'études ENSA / Mémoires (séminaire, recherche) / Thèses de doctorat
- 4 - et cocher la case « aux ressources en ligne »

Notez que d'autres écoles d'architecture disposent de travaux d'étudiants numérisés. Les modalités et droits d'accès à distance varient suivant les établissements, mais vous pourrez accéder à certains d'entre eux. Pour ce faire, vous pouvez élargir la recherche en dehors de votre ENSA afin de trouver d'autres ressources.

CONSULTER DES NOTICES DE DOCUMENTS NUMÉRIQUES ET IMPRIMÉS DANS LES RÉSULTATS DE RECHERCHE :

Voici les deux notices correspondant à un même mémoire de fin d'études, telles qu'elles s'affichent dans votre liste de résultats. La notice numérique en bas est accompagnée d'une vignette, ainsi que d'un bouton vous permettant d'accéder au document. 5

Deux notices papier / numérique en résultats de recherche

The screenshot shows the ArchiRès search results interface. At the top, there's a navigation bar with 'Accueil', 'Qui sommes-nous?', 'Ressources', 'Bibliothèque numérique', 'Services', and 'Recherche'. Below the navigation bar, the search results are displayed. The first notice is for a thesis titled 'Et pourquoi pas petit ? pour une réinsertion de l'habitat individuel en milieu urbain' by Rousseaux-Perin, Romain, published by Nancy: École nationale supérieure d'architecture de Nancy, 2015. The second notice is for a similar thesis by Romain Rousseaux-Perin, contributed to the ENSA Nancy library. A red circle with the number '5' highlights the 'Consulter le document' button in the second notice.

ACCÉDER AU DOCUMENT :

Vous pouvez également ouvrir la notice en cliquant sur son titre rouge afin d'avoir une description plus détaillée de son contenu. Ci-dessous, voila la notice numérique précédente une fois ouverte :

Détail d'une notice de document numérique

The screenshot shows the ArchiRès website interface. At the top, there is a navigation bar with 'Accueil', 'Qui sommes-nous?', 'Ressources', 'Bibliothèque numérique', 'Services', and 'Recherche'. Below this, there is a 'MON COMPTE' section with links for 'Mon compte', 'Mes prêts', 'Mon historique des prêts', 'Mon historique des recherches', 'Mes réservations', and 'Se déconnecter'. The main content area displays the document title 'Et pourquoi pas petit ? pour une réinsertion de l'habitat individuel en milieu urbain' with a red 'Ajouter au panier' button. Below the title, there is a 'Résumé' section with a red arrow pointing to it. The summary text describes the study of small spaces in France and Japan. At the bottom, there is a 'Sujets ArchiRès' section with a red circle containing the number '6' and a link to 'Consulter le document'.

À ce stade, vous pouvez également accéder au document numérique grâce au même bouton « Consulter le document ». 6 Lorsque vous n'êtes pas encore identifié avec votre compte ArchiRès, la présence d'un cadenas à la suite de ce lien indique que le document est soumis à un accès restreint, soit aux seuls étudiants d'une école, soit à tous les étudiants des ENSA. S'il n'y a pas de cadenas, il est en accès libre (voir la rubrique *Politique des droits d'accès* ci-dessous pour plus de précisions).

L'accès aux documents de certaines écoles s'effectue après authentification avec votre compte ArchiRès et vos identifiants associés. N'oubliez pas de sélectionner votre école au début du formulaire.

Page d'authentification pour accéder à document en ligne

The screenshot shows the ArchiRès login page. At the top, there is a navigation bar with 'Accueil', 'Qui sommes-nous?', 'Ressources', 'Bibliothèque numérique', 'Services', and 'Recherche'. Below this, there is a 'MON COMPTE' section with links for 'Créer un compte' and 'Se connecter'. The main content area displays the 'Mon compte' section with a dropdown menu for 'Ecoles' and a 'Choisir votre site...' button. Below this, there is a form for 'Identifiant*' and 'Mot de passe*' with a 'Valider' button. At the bottom, there are links for 'Créer son compte', 'Mot de passe oublié?', and 'Modalités d'inscription'.

Un lecteur pdf en ligne s'affiche avec le document que vous pouvez télécharger. Comme indiqué par le filigrane, ces documents sont protégés par le droit d'auteur et leur diffusion ou copie est interdite en dehors du cadre de leur utilisation pédagogique au sein de l'ENSA.

Affichage en ligne d'un document

The screenshot shows a PDF document viewer displaying a document titled 'ET POURQUOI PAS PETIT?'. The document is watermarked with 'ECOLE NATIONALE SUPÉRIEURE D'ARCHITECTURE DE NANCY' and 'Document soumis à un droit d'auteur'. The document content is mostly blank, with the title 'ET POURQUOI PAS PETIT?' visible in the center.